

2025, l'année du bilinguisme

Toute l'Alsace - 4 février 2025

<https://www.alsace.eu/actualites/2025-l-annee-bilinguisme/>



Année du bilinguisme ©CeA

La compétence bilinguisme de la Collectivité européenne d'Alsace est une opportunité historique pour le territoire alsacien de renforcer sa singularité, d'affirmer son identité et de garantir la transmission de la langue régionale (allemand standard et ses variantes dialectales). C'est pourquoi, après le premier mois du bilinguisme en 2023, la Collectivité européenne d'Alsace lance pour 2025 l'Année du bilinguisme. Cette année sera ponctuée d'événements marquant sur l'ensemble du territoire alsacien.

Créée par la loi Alsace du 2 août 2019, la Collectivité européenne d'Alsace joue un rôle de premier plan en matière de coopération transfrontalière, de bilinguisme et d'enseignement de la langue régionale.

Le bilinguisme en Alsace, un enjeu culturel et éducatif

Terre d'histoire et d'échanges, l'Alsace possède **une identité linguistique unique**, marquée par la coexistence du **français**, de **l'allemand** et de **l'alsacien**.

Alors que les langues régionales sont valorisées au sein du Conseil de l'Europe, le bilinguisme alsacien fait face à des défis majeurs : la **transmission intergénérationnelle** de l'alsacien tend à s'affaiblir et les politiques linguistiques ont du mal à s'imposer.

Un engagement renforcé pour la promotion du bilinguisme

Depuis sa création le 1er janvier 2021, la Collectivité européenne d'Alsace a intensifié ses actions en faveur du bilinguisme. Parmi les initiatives marquantes :

- La mise en place des **ambassadeurs du bilinguisme**, chargés de faire le lien avec les intercommunalités et de faire la promotion des mercredis de l'alsacien

- Une **étude sociolinguistique** approfondie, dressant un diagnostic de l'usage de l'alsacien et de l'allemand.
- Le renforcement de l'engagement financier dans l'**Office pour la Langue et les Cultures d'Alsace et de Moselle (OLCA)**
- Les **Assises du bilinguisme**, qui ont acté la création d'un futur **Office public de la langue régionale alsacienne**

Cette dynamique se poursuit aujourd'hui avec la mise en place de projets concrets pour préserver et promouvoir la richesse linguistique alsacienne avec notamment la création imminente de l'office public de la langue régionale d'Alsace.

2025, une année d'actions pour un bilinguisme vivant

Dans le cadre de l'**Année du Bilinguisme 2025**, la Collectivité européenne d'Alsace déploiera un programme ambitieux pour encourager la pratique et la transmission du bilinguisme à travers tout le territoire. De l'éducation à la culture, en passant par la vie quotidienne, ces initiatives auront pour objectif de **valoriser et renforcer l'identité linguistique de l'Alsace**.

Au programme :

- Des événements et manifestations culturelles,
- Des dispositifs éducatifs innovants,
- Des projets de sensibilisation à destination des jeunes et des acteurs éducatifs.

Un objectif clair : encourager et renforcer le bilinguisme en le rendant plus accessible et plus attractif

La création d'un office public dédié à l'alsacien

L'Alsace est le seul territoire à langue régionale à ne pas disposer d'un office public dédié à ses langues. Cet **instrument de politique linguistique** répond à une forte attente de la population et des acteurs locaux en faveur du développement de la pratique de la langue régionale, en perte de vitesse, comme l'a démontré l'enquête sociolinguistique de la collectivité et réalisée auprès de 4000 Alsaciennes et Alsaciens en 2022.

L'enjeu de cet office est de **jouer un rôle de facilitateur et d'accélérateur** d'une stratégie volontariste impulsée par la loi Alsace et voulue par la Collectivité européenne d'Alsace et ses partenaires.

Il a vocation à constituer un lieu de dialogue et d'échange dans le contexte actuel où les actions en faveur du bilinguisme se déploient dans des cadres variés et encore trop souvent étanches. La mobilisation privée et publique s'avère nécessaire pour relever le grand défi de **la pérennité de la pratique de la langue régionale dans toutes ses formes**.

Une application pour apprendre l'alsacien

La Collectivité européenne d'Alsace affirme ainsi son engagement en faveur d'un bilinguisme vivant et ancré dans le quotidien des Alsaciens.

Parmi les outils concrets développés, la Collectivité européenne d'Alsace a conçu, en partenariat avec la société londonienne uTalk, une application d'apprentissage de l'alsacien. Spécialisée dans l'enseignement des langues depuis 25 ans, uTalk propose une méthode interactive et ludique, incluant :

- **Plus de 2 500 mots et expressions** répartis en 60 thèmes variés (technologie, famille, nourriture, etc.),
- **180 heures d'apprentissage**
- Un mode d'entraînement avec **enregistrement et comparaison de la prononciation** avec des locuteurs natifs
- **Cinq jeux interactifs** pour tester et renforcer les acquis
- Un système associant **images et mots** afin de stimuler la mémoire

Disponible sur smartphone, tablette et ordinateur, cette application constitue un outil moderne et accessible pour promouvoir l'apprentissage de l'alsacien et favoriser sa transmission aux nouvelles générations.